

Rezagó Educativo

Boletín No.3 Año. Junio- agosto 2019

1

Las Noticias

Los pasados 4 y 5 de abril se llevó cabo en la ciudad de León Guanajuato el Congreso Nacional de Ciudades Educadoras “La Ciudad Educadora, creando espacios para la paz”. El programa integró conferencias magistrales como las de Jaqueline Moll de Porto Alegre, Rosa Quintana de Montevideo y Juan David Aristizabal, así como mesas de diálogo, visitas técnicas y momentos para la convivencia con la intención de impulsar intercambios sobre la construcción de paz a la luz de los principios de la Carta de Ciudades Educadoras en México.

Para más información consulta

<https://www.leon.gob.mx/leon/educacion/-micrositio.php?m=2>



CONTENIDOS

1. Las Noticias
2. La Voz de la Experta
3. Buenas Prácticas
4. El Protagonista
5. Buzón

REMCE

- Ciudad de México
- Colima
- Ecatepec de Morelos
- Guadalajara
- León
- Morelia
- Playa del Carmen
- Tenango del Valle
- Zacatecas



2

La Voz de la Experta

Mtra. Tere Lanzagorta Bonilla YouthBuild México

Rezaño educativo y jóvenes

México es un país joven, casi una de cada cuatro personas es joven. Hay 30.7 millones de personas entre 15 y 29 años de edad, lo que representa el 26.7% de la población total del país (INEGI, 2015).

La juventud es una etapa crucial para la formación de las personas. Las oportunidades -o la falta de ellas- que se presentan durante este periodo de vida son centrales para facilitar o dificultar el desarrollo personal y profesional. En términos sociales es una etapa de formación de capital humano, de desarrollo del sentido de pertenencia e integración social, de construcción de ciudadanía y de conformación del tejido de cohesión social (Miguel, 2012).

México sigue teniendo grandes desafíos para poder atender la diversidad de carencias a las que se enfrenta un gran número de las personas jóvenes. Uno de ellos es el rezago educativo; Si bien casi la totalidad de las personas entre 15 y 29 años saben leer y escribir -98.2%-, únicamente 33% asisten a la escuela (INEGI, 2015). En 2016, 53% de los adultos jóvenes tenían estudios inferiores a la educación media superior, en comparación con el promedio de los países de la OCDE que es de 22%. Tenemos en el país 11.3 millones de jóvenes entre 15 y 19 años que no han terminado sus ciclos educativos, esto es:

- 345,926 No tienen escolaridad
- 3.5 millones tienen escolaridad máxima de primaria
- 2.2 millones tienen la secundaria incompleta
- 5.3 millones de jóvenes entre 20 y 29 años de edad tienen una escolaridad máxima de secundaria.

El dato más alarmante sin duda es que 6.8 millones de jóvenes entre 15 y 29 años están fuera del sistema educativo y sin empleo; estar fuera del sistema educativo y sin empleo deja a los jóvenes en una situación de vulnerabilidad.



Ha habido avance en educación primaria y secundaria, pero no es así en el siguiente nivel. La educación media, las prepas y demás sistemas de bachillerato, son el obstáculo que deja fuera a millones de jóvenes y les genera barreras para su desarrollo personal y laboral.



En la educación media superior (EMS) hay una “sangría” silenciosa pero masiva. Casi 700 mil jóvenes abandonan los bachilleratos y demás escuelas de EMS cada año, sin haber concluido, por más que ha crecido la inscripción y se ha reducido la deserción. Equivale a 3 mil cada día de clase. Y esto afecta más a jóvenes con menores ingresos, en los estados del sur y en las zonas rurales. La brecha por nivel socioeconómico es muy grande.

Urge tomar en serio este drama que afecta a la mitad de quienes tienen 20 y aún no llegan a los 30 años. El costo humano, económico y social es altísimo.

La “2ª oportunidad” requiere otro tipo de escuela. Debe ser un modelo de formación muy distinto al bachillerato tradicional. Mucho más enfocado al desarrollo de competencias laborales y productivas. Un modelo basado en aprendizajes desde la práctica, la resolución de problemas y el trabajo colaborativo, y no en materias tradicionales. Un modelo no punitivo que asuma a las personas jóvenes como sujetos de derechos y confíe en su potencial. Un modelo que no sólo sea remedial, sino que les motive y los promueva.

YouthBuild México, desde 2013 ha impulsado su programa Jóvenes con Rumbo, como un modelo educativo de 2ª oportunidad; lo ha desarrollado en las ciudades de Tijuana, Monterrey, Ecatepec, y Ciudad de México. En el año 2018, en sociedad con organizaciones locales de León, Gto y en alianza con el Gobierno del Estado de Guanajuato y el apoyo de la Universidad La Salle Bajío, diseñó un modelo Jóvenes con rumbo Preparatoria que lo está operando un grupo piloto de 130 jóvenes que en el mes de abril próximo graduará a la primer generación y podremos dar cuenta de los resultados. Este mismo modelo se está realizando en Ciudad Juárez, Chihuahua con un primer grupo de 168 jóvenes.

Bibliografía

- INEGI. (2015). Encuesta Intercensal.
Miguel, S. P. (2012). Jóvenes que ni estudian ni trabajan: un riesgo para la cohesión social de América Latina.

Buenas Prácticas

3

Red de Innovación Educativa (Xarxa d'Innovació Educativa)

La Red facilita un espacio de colaboración entre administración pública, escuelas, empresas y familias para poner en marcha proyectos innovadores en los centros educativos de la ciudad, a través del impulso de las Nuevas Tecnologías de la Información y Comunicación (TIC) y las Tecnologías del Aprendizaje y el Conocimiento (TAC) a través de una metodología que permite reforzar la corresponsabilidad, la participación y la transversalidad.



Viladecans, España.

Voluntariado Educativo (Voluntariat Educatiu)

Personas voluntarias de distintas edades y con diferentes formaciones realizan de manera puntual o permanente (un trimestre, un curso escolar...) tareas de apoyo y acompañamiento en el ámbito educativo a niños/as, adolescentes, familias, alumnado de centros de formación de personas adultas y del centro de educación especial.



Granollers, España

Programa Nueva Oportunidad

El programa convoca a jóvenes de entre 16 y 30 años que hayan dejado la escuela, no tengan empleo ni formación en oficios. Les permite capacitarse y participar de espacios de intercambio y reflexión para que adquieran herramientas de inserción laboral y hábitos de convivencia social.

A través del programa 8000 jóvenes se capacitan y vinculan con organizaciones sociales para formarse en un oficio que le dé sustento a sus vidas.

Es una experiencia de intervención integral y territorial que aborda la problemática de jóvenes considerados en altos niveles de criticidad social; promoviendo acciones de reinserción e inclusión social y laboral en el marco de una política de empleo digno, convivencia ciudadana e igualdad de oportunidades.



Rosario, Argentina

4 El Protagonista

Feria de oferta educativa, una propuesta para abatir el rezagó educativo al interior del Ayuntamiento de Colima.

El gobierno local de Colima, tras diagnosticar el nivel educativo de los servidores públicos municipales, busca impulsar el desarrollo pedagógico de los trabajadores y sus familiares. Como parte de esta iniciativa, en diciembre del 2018, se organizó una jornada en la que alrededor de 16 instituciones educativas, entre ellas el Instituto Nacional para la Educación de los Adultos, estuvieron ofertando planes estudio para los trabajadores, y sus familias, que se adaptarán al contexto y necesidades de los interesados.

La iniciativa parte del compromiso del Municipio de Colima para impulsar la educación formal y no formal de los habitantes, por lo que se pretenda acercar la oferta educativa al resto de la población. Dicha propuesta es promovida por la Comisión de Educación, Cultura y Recreación del Cabildo Municipal de Colima.



5 Buzón

Queremos escuchar tu voz, tu participación nos ayuda a seguir construyendo Ciudades Educadoras

¡Contáctanos!

Correo electrónico:

redmexicana.ciudadeseducadoras@gmail.com

Municipio de León

Bld. Mariano Escobedo #4502 Col. San Isidro

C.P. 37510 León, Guanajuato (México).



“La ciudad promoverá la educación en la diversidad, para la comprensión, la cooperación solidaria internacional y la paz en el mundo....”

Principio 2

NO TE PIERDAS NUESTRO PRÓXIMO BOLETÍN